

telah banyak dikembangkan oleh beberapa pondok pesantren modern. Bahkan kementerian Pertanian telah memiliki program pengembangan agribisnis pada kelembagaan yang mengakar pada masyarakat, salah satunya adalah lembaga Agama (pondok pesantren).

Program pembangunan unit usaha mandiri yang dijalankan oleh PT. Berkat Mukmin Mandiri berdasarkan atas Surat Keputusan Bersama Menteri Pertanian dan Menteri Agama Nomor : 346/Kpts/FTK.050/6/1991. SK Nomor 94 Tahun 1991 tersebut berisi tentang Pengembangan Agrobisnis di Pondok Pesantren. Lembaga ini dapat dijadikan sebagai motor penggerak dalam upaya pemberdayaan ekonomi masyarakat.

Kiai Zakki mendirikan sebuah pesantren yang berbasis *entrepreneur* berlandaskan dengan pandangan kehidupan Nabi Muhammad Saw. Nabi Muhammad Saw, istri beliau, para sahabatnya juga hidup sebagai orang yang berniaga atau berdagang. Orang hidup perlu memenuhi kebutuhan ekonominya. Prioritas yang mendapat program sebagai santri *entrepreneur* di pondok pesantren Mukmin mandiri adalah anak-anak dari keluarga yang tidak mampu, lulusan SMA dan tidak punya biaya kuliah. selama menjadi santri di pesantren Mukmin Mandiri kebutuhan makan disediakan oleh pihak pesantren, di samping mereka di kuliahkan, mereka juga digaji.

Pendidikan kewirausahaan dibentuk dengan tujuan untuk mencapai santri yang sekaligus menjadi seorang pengusaha hebat. Jika semakin banyak santri menekuni bidang *entrepreneurship*, maka perekonomian

Divisi produksi dikoordinir oleh Huda. Huda bertanggung jawab atas pengolahan kopi, penjaminan kualitas kopi, dan *packaging* kopi hingga kopi terkemas rapi.

Sedangkan Rizki bertugas di bidang akuntansi. Ia bertanggung jawab atas total *cost* operasional, hutang perusahaan, laporan harian, bulanan, dan membuat laporan neraca laba rugi.

7. *Material* (Produk yang di produksi)

Produk kopi Mahkota Raja Blend Doa mempunyai bermacam-macam varians. Varian Kopi Mahkota Raja Blend Do'a terdiri dari kopi sachet 4 in 1, sachet 3 in 1, premium biji goreng 250 gr, premium biji goreng 500 gr, premium bubuk 250 gr, premium bubuk 100 gr, mahkota raja biji goreng 250 gr, mahkota raja biji goreng 500 gr, mahkota raja bubuk 250 gr, pendowo limo 250 gr, PC super 250 gr, PC super 500 gr, dan PC biasa 250 gr. Beragam varian Kopi Mahkota Raja bertujuan untuk menghadapi persaingan dalam dunia bisnis yang menuntut keunggulan dalam setiap produk yang dimiliki oleh perusahaan. Selain itu, perusahaan diharapkan mampu bertahan di pangsa pasar baik nasional maupun Internasional.



Gambar 4.10

Mesin Penggiling Kopi milik Pak Jali Distributor Kopi Lamongan



Gambar 4.11

Distributor Kopi Mahkota Raja milik Pak Jali Lamongan

Selama Pak Jali berjualan selama enam belas tahun, peningkatan penjualan terus bertambah. Usaha distributor kopi yang dirintis dari nol persen hingga kini telah meningkat menjadi delapan puluh persen. Perjuangan pak Jali dalam merintis usaha distributor kopi Mahkota Raja tidak semudah yang dilihat peneliti sekarang

Sidoarjo adalah koperasi yang didirikan oleh Dr. Muhammad Zakki, M.Si di dalam naungan Pondok Pesantren Mukmin Mandiri. Pondok pesantren inilah yang melahirkan santri berwawasan ilmu agama dan berbekal pengalaman *entrepreneurship*. Dengan bekal dan pengalaman yang dimiliki santri, di harapkan santri yang sekaligus bekerja di koperasi pondok ini mampu mendirikan usaha mandiri setelah kembali ke asal daerah masing-masing.

PT. Berkat Mukmin Mandiri melatih santrinya untuk belajar sabar menempa berbagai macam pengalaman dalam berwirausaha. Modal akhirat yang sudah pasti didapatkan oleh santri di pesantren tersebut sekaligus berlatih untuk berwirausaha sebagai bekal modal dunia. *Owner* perusahaan yang berasal dari *background* pesantren, mendapatkan ide untuk berwirausaha kopi. Kalau hanya sekedar kopi persaingan pasar begitu sulit untuk mendapatkan konsumen. Karena kopi Mahkota Raja ini di produksi oleh santri di area pesantren maka *owner* perusahaan memiliki inisiatif untuk memberikan nama Kopi Mahkota Raja Blend Do'a. Blend do'a inilah yang mencari ciri khas dari kopi Mahkota Raja. Alasan perusahaan memberikan nama "blend do'a" yaitu karena kopi ini selalu dido'akan oleh para kyai beserta santrinya setiap satu bulan sekali. Hal ini sebagaimana yang diungkapkan oleh owner dan general manager kopi mahkota raja :

" ... Ada bacaan khusus yang itu diperuntukkan untuk kopi. Nah itulah yang kemudian disebut sebagai kopi blend do'a. Dan penyantunan blend do'a itu bukan semata-mata dicantumkan tetapi ada maksud tertentu diantaranya adalah satu, dengan nawaitu syiar mensyiarkan Islam dengan do'a itu menjadi satu atribut Islam dan kemudian apabila orang itu membaca produk kita lalu mengingat do'a dan dia biasanya sebelum melakukan ia tidak membaca do'a dan kemudian setelah melihat kalimat do'a dan itu diterapkan, disitulah posisi syiar dakwah kita dalam mengedukasi masyarakat bahwa dalam melakukan sesuatu hendaklah membaca do'a.

berbagai macam *stakeholder*. Peneliti melihat secara langsung saat peneliti diikutsertakan dalam kepanitiaan ujian seminar doktor *owner* perusahaan di Universitas Widya Mandala Surabaya.

Data temuan di lapangan tentang *stakeholder* “Kopi Mahkota Raja” adalah terbagi menjadi dua kategori yaitu *stakeholder internal* dan *stakeholder eksternal*. *Stakeholder internal* meliputi direksi, manajemen, staaf, dan seluruh santri yang terlibat dalam proses operasional “Kopi Mahkota Raja”. Didalam *stakeholder internal* ada yang namanya *stockholder*. *Stockholder* inilah yang menjadi *owner* sekaligus pemegang saham di PT. BMM Sidoarjo. Sedangkan *stakeholder eksternal* meliputi jaringan pertemanan, pemerintah, masyarakat, organisasi, *supplier*, *customer*, dan ilmuwan baik praktisi maupun akademisi.

2. Strategi Kemitraan “Kopi Mahkota Raja” Di PT. Berkat Mukmin Mandiri Sidoarjo

Suatu perusahaan yang telah berdiri harus siap menghadapi persaingan pasar. Persaingan pasar yang semakin cepat dan beragam memerlukan tanggapan yang responsif, cepat, tepat dan inovatif. Respon yang tepat dan inovatif memerlukan strategi. Salah satu strategi yang bisa menjadi terobosan dalam mengambil langkah tepat guna yaitu melalui strategi kemitraan.

Strategi kemitraan dapat ditinjau dari hulu melalui *supply chain management*. Proses rantai pasokan PT. BMM Sidoarjo dimulai dari pengambilan kopi dari petani kopi melalui PT. Asal Jaya. Proses selanjutnya yaitu kopi biji mentah dikirimkan ke PT. Golden Harfeztindo Pasuruan untuk di *roasting*. Tahap

didapatkannya dari produk, transformation of produk ini menjadi barang setengah jadi dan selesai, selanjutnya distribusi barang-barang jadi ke pelanggan).

Setiap perusahaan memiliki strategi yang berbeda untuk mempertahankan pelanggannya. Begitu juga dengan PT. Berkat Mukmin Mandiri. PT. Berkat Mukmin Mandiri memiliki strategi yang unik dalam menjalin mitra bisnis. Strategi yang digunakan PT. Berkat Mukmin Mandiri terdiri dari komunikasi, serta pemanfaatan jaringan-jaringan *stakeholder eksternal* yaitu jalinan pertemanan. Jalinan pertemanan dimanfaatkan oleh *owner dan general manager* untuk mendapatkan mitra bisnis yang baru dengan tetap memperhatikan mitra bisnis yang lama.

Owner PT. BMM Sidoarjo memiliki kebun kopi di daerah Tulungagung. Berawal dari tujuan yang sama, akhirnya menemukan banyak teman-teman yang memiliki usaha kopi. Dari sini mulai banyak mengetahui *supplier-supplier* kopi yang berada di Indonesia. PT. BMM bergabung dengan organisasi pemerintah GAEKI yang memang *expert* di bidang kopi. Selain kemitraan dari atas, yakni *supplier*, PT. Berkat Mukmin Mandiri juga menjalin relasi dari bawah yaitu dengan distributor salah satu yang dihasilkan dari jaringan pertemanan seperti distributor "Kopi Mahkota Raja" yang berada di Gedongan Waru Sidoarjo.

Selain jaringan pertemanan yang membawa *owner* perusahaan tergabung dengan GAEKI dan mengenali banyak *supplier*. Perusahaan juga memasarkan kopinya salah satunya melalui jaringan pertemanan. Salah satu jaringan pertemanan yang telah membawa hasil dalam mendapatkan distributor besar yaitu

pokok, yaitu proses untuk mendapatkan atau mengolah order pelanggan (*customers order*), proses pengolahan bahan dari *supplier*, proses pengolahan di pabrik, dan proses pengiriman kepada pelanggan⁷⁹. Dengan demikian, dalam tinjauan *supply chain management* terlihat bahwa segala aktifitas yang dilakukan perusahaan PT. Berkat Mukmin Mandiri Sidoarjo telah sesuai dengan di atas.

Kemitraan yang terjalin antara distributor dengan *manufacturer* atau pabrikan memiliki ketergantungan yang besar. Ketergantungan distributor dapat dilihat dari keterlambatan kopi dalam proses distribusi karena kenaikan harga, mengakibatkan agen dan konsumen yang mengkonsumsi kopi menurun. Dari data temuan di lapangan, peneliti mendapatkan dua data temuan bahwa, *pertama* ketergantungan distributor terhadap perusahaan dalam arus distribusi kopi sangat kuat dan *kedua*, bahwa kualitas suatu produk lebih dominan dari pada harga dengan kemitraan. Hal ini disebabkan karena konsumen membutuhkan “Kopi Mahkota Raja” dalam keberlangsungan hidupnya. Adanya rasa saling membutuhkan dan saling ketergantungan inilah yang menjadikan kemitraan semakin *sustain*. Hal ini sebagaimana yang disampaikan oleh Setiawan⁸⁰, “Kemitraan adalah hubungan kerjasama bisnis dengan berbagai pihak yang sinergis, bersifat sukarela, dan berdasarkan prinsip saling membutuhkan, saling mendukung serta saling menguntungkan dengan disertai pembinaan oleh usaha besar”.

⁷⁹ Sukaria Sinulangga. *Perencanaan dan pengendalian Produksi*. (Yogyakarta:2009. Graha Ilmu)hal 385

⁸⁰ Achmad Hendra Setiawan. (2004). “*Fleksibilitas Strategi Pengembangan UKM* (Dinamika pembangunan)”. Vol. 1 No. 2 Hal 119

pertemanan menghasilkan lima mitra bisnis., antara lain distributor kopi besar di Gedongan Waru Sidoarjo, CTH, PT. Asal Jaya Dampit Malang, PT. Indocoom, dan Santri. Sedangkan strategi komunikasi interaktif dibangun melalui partisipasi aktif *stockholder* dan *general manager* perusahaan di dalam suatu organisasi.

Partisipasi aktif *shareholder* dalam menekuni usahanya melalui kemitraan antar organisasi membawa dampak yang baik secara berkala. Selain perusahaan berkomunikasi secara interaktif dalam setiap peluang usaha, perusahaan juga menjalankan nilai-nilai keislaman secara beriringan. Salah satu nilai keislaman yang selalu di junjung tinggi oleh PT. BMM Sidoarjo adalah menegakkan nilai kejujuran dan menjaga kepercayaan seluruh *stakeholdernya* dalam segala hal saat menjalankan bisnis kopi.

Owner PT. BMM Sidoarjo juga menanamkan nilai kesabaran kepada karyawanya. Nilai kesabaran dirasa perlu oleh *owner* perusahaan sebagai bekal mengembangkan unit usaha mandiri ini. Tujuan utama penanaman nilai kesabaran dalam hal kebaikan ditujukan untuk mencari ridho Allah SWT. Dari penjelasan di atas, strategi komunikasi interaktif menghasilkan empat mitra bisnis antara lain KADIN Jawa Timur, Supplier yang ada di Jember, GAEKI dan *customer*. Pembaca dapat membaca ringkasan strategi kemitraan pada tabel di bawah ini:

TABEL 4.4

**STRATEGI KEMITRAAN PT. BERKAT MUKMIN MANDIRI SIDOARJO
DALAM TINJAUAN *SUPPLY CHAIN MANAGEMENT***

No	Strategi Kemitraan	Mitra	Jenis Usaha	Analisis tinjauan <i>Supply Chain Management</i>				
				Proses mengolah order pelanggan	Proses pengolahan bahan dari <i>supplier</i>	Proses pengolahan di pabrik	Proses pengiriman kepada pelanggan	Nilai keislaman
1.	Jaringan Pertemanan	Distributor Kopi Besar di Gedongan Waru Sidoarjo	Kopi Biji dan Bubuk				Proses pengiriman melalui truk	
		CTH	Mediasi Pasar			Order cukup melalui telvon		
		PT. Asal Jaya Dampit, Malang	<i>Supplier</i> biji Kopi	<i>Order</i> cukup melalui telvon				
		PT. Indocoom Buduran	<i>Supplier Kopi Kualitas Ekspor</i>			Perusahaan cukup menelvon ke PT. Indocoom		
		Santri	<i>Sales</i> Kopi					Sabar, dalam mencari ridho Allah SWT
2.	Komunikasi Interaktif	KADIN Jawa Timur	Organisasi pengusaha Jawa Timur					Menjaga kepercayaan dan kejujuran
		<i>Supplier</i> yang ada di Jember		Order melalui telvon				
		GAEKI	Organisasi pengusaha Eksportir Kopi	Dengan bergabung di organisasi, akan membuka peluang pasar				
		<i>Customer</i>	Kopi				Order melalui <i>sales</i>	